

ENSAYO DE UN RECUENTO BIBLIOGRAFICO RELATIVO A LA ZONA SUR DE CHILE. TALCA-MAGALLANES

(1812-1912). Leonardo Mazzei de Grazia.

En: Biblioteca del Congreso Nacional. Homenaje al Profesor Guillermo Feliú Cruz, Santiago, 1974.

Si bien es cierto que nuestro país ha tenido bibliógrafos de renombre americano e internacional y que sus trabajos han engrandecido los estudios americanistas y contribuido a un estudio más completo y más directo, principalmente de las disciplinas históricas en el siglo pasado, también lo es el que, desgraciadamente, ello no ha tenido la continuidad ni tampoco la actualización deseables en esta disciplina tan imprescindible en estos momentos a la investigación científica y al desarrollo tecnológico.

Nuestros bibliógrafos, desde el gran José Toribio Medina, Ramón Briseño y Luis Montt, echaron las bases para que se consolidara en nuestro país una técnica básica para su desarrollo intelectual. Pero, a pesar de la enorme labor de los nombrados y de muchos otros que han trabajado, callada pero eficientemente, en esta disciplina, un balance a la fecha es desconsolador, principalmente en dos aspectos: Por un lado, pareciera que con el desaparecimiento de los últimos dos representantes de la bibliografía erudita nacional, Guillermo Feliú Cruz y Raúl Silva Castro, terminara una escuela, pero no una tarea. Por el otro, y es el más grave, no existen en nuestro país las grandes bibliografías nacionales de tipo selectivo o acumulativo que en otras naciones son incluso una imposición legal. A pesar de la creación de una escuela de bibliotecología por la década de 1940 en la Universidad de Chile y del posterior desarrollo de una gran cantidad de bibliotecarios nacidos en este alero, caracterizado por una fuerte inclinación al desarrollo de las tareas de tipo sistematizado, tampoco se ha logrado que nuestro país posea y construya las bibliografías de tipo nacional necesarias para su vida científica y cultural. Incluso, en algunos casos que es triste recordar, son extranjeros los que han desarrollado las bibliografías nacionales en las materias que han sido de su interés particular. Quien desee a manera de ejemplo consultar alguna bibliografía de las publicaciones oficiales nacionales, tendrá que recurrir a

las de Child, publicadas por la Biblioteca del Congreso de Washington.

En esta tarea, de tipo erudito y armónicamente histórica, el profesor Leonardo Mazzei, quien fuera funcionario del Fondo Histórico y Bibliográfico José Toribio Medina, donde trabajara bajo las órdenes de Guillermo Feliú Cruz, su profesor de Historia de Chile, recopiló la presente bibliografía con un afán de trabajo práctico y en función de las necesidades del Instituto de Historia y Geografía de la Universidad de Concepción. Para las tareas de este Instituto era imprescindible contar con una bibliografía de tipo exhaustivo que considerara las colecciones documentales, las monografías y las publicaciones periódicas existentes y necesarias para cumplir las tareas de investigar y estudiar la historia regional y austral de nuestro país.

Con esta finalidad se efectuó un trabajo de catalogación en el Archivo Histórico Nacional en Santiago de los documentos relativos a la zona sur del país. La tarea de efectuar el recuento bibliográfico era una consecuencia lógica y complementativa de estas labores.

Fue el profesor Mazzei quien diseñó e inició su trabajo en base a las bibliografías nacionales existentes y al rico catálogo de la Sala Chilena de la Biblioteca Nacional de Santiago. El procedimiento significó agotar estas bibliografías en forma cronológica. Esta es la explicación por la cual, fuera del criterio selectivo-geográfico aplicado al material bibliográfico relativo a la zona sur de Chile, entendida como tal a la región comprendida desde Talca inclusive hasta la región austral, existe la cronológica de 1812 a 1912, correspondiente a las etapas de investigación y realización del trabajo. Es sumamente necesario que por su utilidad para todos los estudiosos de la historia de nuestro país sea actualizado lo antes posible.

Si bien la ordenación de las entradas de títulos responde a un criterio particular en cuanto a los encabezamientos de materia utilizados, el agrupamiento de capítulos por regiones geográficas y sus posteriores encabezamientos obedecen a una ordenación de general a particular, que permite la buena utilización y manejo de esa útil herramienta de trabajo bibliográfico.

La continuación de estas tareas de índole regional como la mencionada y las realizadas por el Centro de Documentación de la Universidad del Norte, Cedoc, constituyen valiosos escalamientos para trabajar en forma mucho más amplia y completa la historia nacional y las regionales, entendidas ellas como unidades históricas. Además, ellas nos acercan a la aprehensión de

la historia del siglo pasado en especialidades tan importantes como la económica, la institucional y la intelectual que permanecen en los archivos históricos y en la rica producción bibliográfica nacional del siglo pasado, esperando que los cultores de la musa Clío enfrenten esta gran tarea inédita en muchas de sus más importantes facetas.

Es de esperar que el profesor Mazzei, formado en estas disciplinas por Guillermo Feliú Cruz, persista en un trabajo bibliográfico, realizado con entusiasmo, dedicación y perspectiva histórica. Sus brillantes condiciones docentes así lo hacen asegurar.

J.D.L.

O'HIGGINS: FORJADOR DE UNA TRADICION DEMOCRATICA.

Julio Heise González. Talleres de Artesanía Gráfica de R. Neupert. Santiago. 1975. 187 págs.

Julio Heise González, profesor universitario, miembro de número de la Academia de Ciencias Sociales, Políticas y Morales, ex decano de la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile y personalidad sobradamente conocida por los estudiosos de la Historia, nos entrega una interesante interpretación del papel jugado por la figura que sirve de eje a todo el proceso emancipador que abarca de 1810 a 1823.

Se trata de la actuación política de don Bernardo O'Higgins, fundador de nuestra nacionalidad y, al decir del Sr. Heise, forjador de una tradición democrática, quien ha sido, a través del tiempo, considerado por los historiadores desde los más distintos y controvertidos puntos de vista. Es de todos conocido que, basándose en los altos y bajos naturales y propios de toda actuación de gobierno, la administración del Prócer ha sido objeto de las más variadas apreciaciones y controversias por parte de los escritores, las que van desde el elogio más desmesurado hasta la crítica más acerba e implacable.

La obra que comentamos pretende, pues, enfocar la personalidad de O'Higgins y su quehacer político sin esos excesos que lo desfiguran todo. Bajo el amparo de una documentación rigurosa, seleccionada con cuidado y esmero, el autor está en condiciones de adoptar una posición mucho más equilibrada y serena frente a la figura del Libertador.